
A fin de año quedará un número 
reducido de profesionales que 
comenzaron sus labores en medio  
de la pandemia. 

Ex acomodador 
del Cine Windsor 
relata su 11 de 
septiembre de 
1973: “Ese día 
había mucho 
nervio”
ESPECIAL 11-S PÁG. 5
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Seremi de Cultura de 
Biobío explica 
conmemoración de 
los 50 años del 11 de 
septiembre de 1973 
Orly Pradena realizó un balance de las  
actividades recordatorias del Golpe de 
Estado en la Región.

POLÍTICA PÁG. 5

EFE Sur suma dos trenes al  
recorrido San Pedro-Coronel

UNA DE LAS MÁQUINAS HARÁ RECORRIDO CORTO ENTRE ESTACIONES HITO GALVARINO Y JUAN PABLO II 

Tras experimentar una serie de pro-
blemas y retrasos en los servicios, la 
jornada de lunes y martes, que se 
tradujo en esperas de más de media 

hora para que pasajeros pudiera 
abordar alguno de los trenes, EFE 
Sur decidió trasladar dos  de ellos, 
vía terrestre, para aumentar la capa-

cidad de traslado en esta contingen-
cia. “Durante la noche del martes 5 
de septiembre, y tras todas las eva-
luaciones de seguridad, se pasaron 

dos trenes al sur del Biobío. Gracias 
a esto, a partir de este miércoles 6 
de septiembre, el Biotrén incremen-
tó sus servicios, pasando de 95 a 109 

salidas diarias en la Línea 2 que va 
desde Coronel a Juan Pablo ll en San 
Pedro de la Paz”, indicó EFE Sur.

Objetivo es reforzar el servicio al sur del Río de Biobío, debido al alto flujo de personas.

CIUDAD PÁGS. 6-7
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CIUDAD PÁG. 7

Seremi de Agricultura indicó que valores varían 
dependiendo del lugar. El monto por kilo está  
en un promedio de  
$1.000 y $1.400.

Precio de la  
papa cayó en torno al  
20% en la Región del Biobío 

ECONOMÍA& 
NEGOCIOS  
PÁG. 13 Biobío: 40% de 

“funcionarios 
Covid” dejan sus 
puestos en 
septiembre
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. DOMINIK SCHLEICHER  
Profesor Asociado e Investigador CATA, 
Departamento de Astronomía UdeC

En varias ocasiones se habla so-
bre el tema de la colaboración inter-
nacional, aspecto que forma parte 
de la evaluación de proyectos cien-
tíficos, de programas de pre y post-
grado; además de jugar un rol rele-
vante en la acreditación de las uni-
versidades.  

No obstante, es útil reflejar en de-
talle cual es la importancia de la co-
laboración internacional, particu-
larmente en el contexto de Chile y 
también en el de la post-pandemia. 
Actualmente, al retomar la posibili-

De hecho, visitas anteriores nos 
inspiraron a realizar inversiones en 
tecnología en Chile. Por ejemplo, el 
grupo del profesor Rainer Spurzem 
en la Universidad de Heidelberg, y el 
Dr. Philipp Grete, de la Universidad 
de Hamburgo, nos enseñó a cómo 
utilizar las herramientas para rea-
lizar simulaciones de fluidos astro-
físicos, utilizando códigos informá-
ticos como K-ATHENA. En base a 
este intercambio de conocimiento, 
logramos realizar una postulación 
exitosa al programa Quimal-ANID 

en Chile, para así crear la base 
para trabajar con estos ins-

trumentos. 
El intercambio y la visita en otros 

lugares puede inspirar muchas ideas 
e innovaciones, que pueden llevar a 
nuevas oportunidades o caminos 
de investigación. Durante la pande-
mia pudimos mantener estos con-
tactos vía internet; hoy, llevamos 
estas colaboraciones a otros niveles 
mediante visitas personales y con 
grandes opciones de tener buenos 
resultados, tanto de la experiencia 
personal como en futuros trabajos 
conjuntos.

Hace poco, tuve la oportunidad 
de visitar la Universidad de Heidel-
berg en Alemania por unas semanas, 
junto a dos alumnos que me acom-
pañaron para participar en proyec-
tos conjuntos. La experiencia fue 
muy buena y conocimos herramien-
tas de machine learning que nos 
inspiraron a impulsar los trabajos 
que hoy estamos desarrollando. 

Una de estas herramientas, por 
ejemplo, nos sirve para entender 
de mejor forma el resultado del co-
lapso gravitacional de las estre-
llas y la formación de agujeros 
negros supermasivos. 

Mediante estas instancias 
también llegamos a ideas que nos 
pueden servir más al largo plazo, y 
que en parte ya las incorporamos en 
nuevas postulaciones. La velocidad 
a la que se desarrollan estas herra-
mientas es impresionante, y será 
importante estar al día con respec-
to a las innovaciones en la ciencia, 
en especial sobre las que tienen el 
potencial de cambiar profunda-
mente la forma del trabajo y tam-
bién el tipo de resultados que se 
pueden producir. 

dad de viajar, se abren las posibilida-
des de conocer los trabajos realizados 
por otros astrónomos en los últimos 
años; profundizar respecto a desa-
rrollos e innovaciones, y también me-
jorar la educación de los estudiantes 
que participan en proyectos de cien-
cias. Todo gracias a las visitas con 
enfoque en la colaboración científi-
ca, donde pueden conocer nuevas 
herramientas y formar sus propios 
contactos internacionales, formando 
redes de colaboración que les pueden 
servir en su vida profesional. 

Importancia de la  
colaboración internacional

MARCELA MORA GOTh 
Jefa de Carrera Psicología UCSC

Pensar y hablar de suicidio no es 
un tema que sea de fácil abordaje 
para los seres humanos, ya que des-
de que somos pequeños hemos in-
teriorizado que la vida es el regalo 
más hermoso que tenemos y, por 
ende, debemos cuidarla. Por lo que 
considerar terminar con ella de 
forma voluntaria, genera conflicto 
con nuestras convicciones más 
profundas. 

Lamentablemente, en nuestro 
país es la primera causa de muer-
te en población entre 15 y 49 
años, presentándose en un 
mayor porcentaje en hom-
bres que en mujeres. Diversas 
investigaciones han considerado 
que el nivel socioeconómico bajo 
también es un factor que influye 
directamente en esta problemáti-
ca. Para comprender este fenó-
meno, es importante analizar cuá-
les son los factores que están es-
trechamente relacionados con el 
llegar a creer que no existen más 
salidas a nuestros problemas y 
considerar que terminar con 
nuestra vida es la única opción 
posible. 

nales que se forman en las áreas de 
la salud física y mental. 

Formar profesionales integrales 
que trabajen con las dificultades de 
las personas, instalando prácticas 
que ayuden a las familias a ser cons-
cientes de que sus dificultades de 
salud mental no tratadas van a in-
fluir directamente en el desarrollo de 
la personalidad de sus hijos. El acce-
so a atención de salud, a apoyos en 
el ámbito de satisfacción de necesi-
dades básicas, es fundamental para 
disminuir la aparición de la idea-
ción y conducta suicida en las futu-
ras generaciones.

Como factores de riesgo vincula-
dos a esta problemática, podemos 
mencionar, la predisposición bioló-
gica, relacionada con el haber here-
dado ciertos problemas de salud 
mental desde nuestros padres u 
otros integrantes de la familia, los 
trastornos del ánimo, el consumo 
problemático de alcohol y drogas, 
las experiencias de vulneración a 
temprana edad, el haber crecido en 
una dinámica de disfunción familiar 
y el no contar con redes de apoyo so-

cial, entre muchos otros. 
Si bien la herencia es un fac-

tor a considerar, el ambiente 
en el que crecemos, nuestra 

crianza y experiencias vitales son 
elementos que permiten regular la 
manifestación de una tendencia he-
redada, es decir, el crecer en un am-
biente protector, donde se expresa 
amor a los hijos, existiendo una co-
municación abierta que favorezca 
la expresión de emociones. 

El abordaje de esta problemática 
radica, entre otras acciones, en au-
mentar el trabajo basado en la pro-
moción y prevención de la salud 
mental en nuestro país. El funciona-

miento familiar sano en nuestra in-
fancia es una de las variables más re-
levantes que permiten disminuir la 
aparición de las conductas suicidas 
en un futuro. Crecer en un ambien-
te donde nuestros niños se sientan 
amados, seguros y a la vez donde 
puedan crecer libremente acompa-
ñados de sus padres u otras figuras 
de apego significativas. 

Es importante destinar más re-
cursos como país en educar a nues-
tra población acerca de la impor-
tancia de estos temas. El acceso a la 
información no debiese ser algo des-
tinado únicamente a los profesio-

Prevención del suicidio

El clásico penquista ya tiene fe-
cha y hora. Los equipos de Arturo 
Fernández Vial y Deportes Con-
cepción se enfrentarán este vier-
nes 8 de septiembre a las 18:00 
horas en el Estadio Ester Roa Re-
bolledo, en el marco del Campeo-
nato de Segunda División. Los hin-
chas de ambos equipos expresa-
ron su descontento por la 
programación, dado que es un día 
hábil, en un horario donde mu-
chos aún están en sus trabajos y a 
pocas horas del duelo por las Cla-
sificatorias al Mundial 2026 entre 
Chile y Uruguay. 

 
Luis Roasenda Seguel 
@LUCHOROAS 
“Muy mala hora y muy mal 
día,justo juega chile, pésima pro-
gramación”. 
 
Juan Pablo Spoerer 
@jpspoerer 
“Oye pero el Viernes juega Chile a 
las 20. Es fake la nota o el gobierno 
no quiere que vaya gente?”. 
 
Felipe Martinez 
@Felipemarvic 
“Me parece que si se cambia de fe-
cha el clasico los mas perjudica-
dos seriamos nosotros, llegamos en 
un buen momento, con equipo 
completo y el vial con dos ausen-
cias importantes por amarillas”. 
 
Juanka 
@jcroa69 
“Primero Vial con el Conce, clásico 
verdadero del sur, viernes a las 
18.00 hrs...después la selección”. 
 
Juan Jose Urra 
@juanjurra 
“Yo no sé como ambos equipos 
aceptan esta programación, espe-
cialmente el Vial que perderá en 
recaudaciones fácil el 40%, porque 
un viernes a las 6 andar en Conce 
es un caos”. 
 
Sebastian F 
@sebafotosccp 
“Le acaban de confirmar al club 
Fernández Vial la hora y fecha, fi-
nalmente se jugará este día viernes 
a las 18:00 hrs como estaba pacta-
do. Pronto comenzará la venta de 
entradas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una auspiciosa proyección se hizo a nivel regio-
nal sobre el impacto que tendrá la fecha mun-
dial del Rally y el festival Rock en Conce (REC). 
Es así como en Biobío apuntan a que por am-

bos llegarán alrededor de 500 mil visitantes en la suma 
de las dos actividades. Sin duda, de ser real o posible, el 
aporte económico podría ser de magnitud mayor. 

Esto al considerar que se espera la asistencia de unas 
300 mil personas para la competencia automovilística, 
que se realizará entre el 28 de septiembre y el 1 de octu-
bre; así como de 200 mil espectadores en el caso del even-
to musical que se desarrollará el 28 y 29 de octubre; am-
bos de carácter gratuito para los asistentes. 

Rodrigo Díaz, gobernador de la Región del Biobío des-
tacó que “hoy en la Región se están desarrollando los jue-
gos deportivos escolares, a fines de septiembre se reali-
zará el rally, en octubre se hará el REC, en diciembre es-
tarán los conciertos de navidad de las orquestas juveniles 
y luego, iniciando el próximo se efectuará la Feria del Li-
bro donde el Gobierno Regional está apostando a la 
convocar una cantidad importante de personas que 
vengan a disfrutar de estos espectáculos que además son 
de acceso gratuito para la población”. 

Felipe Horta, productor general del Rally Mundial 
Chile-Biobío comentó que “si bien es cierto es un año 
complicado por todos los fenómenos meteorológicos 

Una proyección auspiciosa 
para la Región del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  
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Señora Directora: 

Cantata de los Derechos Humanos 
Caín y Abel es un álbum del Grupo Or-
tiga, Roberto Parada y Alejandro Gua-
rello, este último como director de or-
questa y coro. Fue creada con motivo 
de la inauguración del Simposio Inter-
nacional sobre Derechos Humanos 
efectuado en Santiago de Chile entre el 
22 y 25 de noviembre de 1978. 

Esta ha sido una de las 50 activida-
des que la universidad de Concepción 
ha  colocado como actividades de ho-
menaje y recuerdo a un episodio que 
mancha y oscurece de modo  indes-
mentible la historia nacional. 

Tuve el honor y privilegio de escu-
char el noble y significativo compro-
miso del rector de la universidad Don 
Carlos  Saavedra Saavedra Rubilar...su 
compromiso, el compromiso de esta 
casa de estudios con la democracia y 
los derechos humanos . 

Asistí a la maravillosa expresión ar-
tística de “la cantata de los derechos 
humanos”. Una obra que debiera ser 
expresión de salud mental y enseñan-
za en cada uno de los colegios de cada 
uno de los colegios de nuestro país, 
para que nunca se olvide el terror que 
sucmbii+o a nuestra sociedad por tan-
tos años. Y que hoy, algunos pretenden 

olvidar. Hoy, un compromiso con la 
Humanidad y con el cristianismo de-
biera convocar a toda la sociedad a lla-
mar con voz desgarradora elevar un 
grito de alarma llamando a los  “Caín” 
que quedan aún con vida a responder, 
dónde están los Abel que ayer hicieron 
desaparecer -tan cruelmente-. Por fa-
vor, por salud social y mental de la so-
ciedad Chilena, contesten: ¿Dónde es-
tán nuestros hermanos. Abel? 

¡Verdad, Justicia y hermandad! 
 

Juan Luis Castillo Moraga 
 
Salud mental en universitarios 
 
Señora Directora: 

Cuando hablamos de educación su-
perior, la discusión suele situarse en la 
calidad de la enseñanza, el financia-
miento y las posibilidades de acceso, 
pues son los temas centrales. Sin em-
bargo, y lamentablemente, suele de-
jarse fuera del debate un ámbito que 
requiere de atención urgente: la salud 
mental de nuestros estudiantes. 

De acuerdo con una reciente medi-
ción, alrededor del 50% de los alum-
nos universitarios de primer año su-
fren de algún trastorno de salud men-
tal, ya sea con manifestaciones de 
ansiedad o depresión. Se trata de una 
tendencia que viene hace años y que 

se acentuó a raíz del confinamiento, 
la virtualidad y las escasas posibilida-
des de socialización que nos impuso 
la crisis sanitaria. Un escenario nega-
tivo, sin duda, y que se vuelve aún más 
preocupante si consideramos que el 
30% de las casas de estudio no cuen-
tan con lineamientos concretos para 
afrontar estos aspectos. 

Por eso, resulta sumamente positi-
vo el anuncio del primer plan nacional 
de salud mental para estudiantes de 
educación superior, que congrega es-
fuerzos de los Ministerios de Edua-
ción, de Salud y de las Universidades, a 
fin de fortalecer las acciones y políti-
cas en estas materias, avanzando 
siempre en colaboración y con un in-
tenso trabajo intersectorial. No obs-
tante, no debemos olvidar que este es 
sólo uno de muchos pasos que debe-
mos dar para garantizar el bienestar 
emocional de tantos jóvenes que cada 
día dan lo mejor de sí pensando en 
construir un mejor futuro. Es nuestra 
responsabilidad como Universidades 
estar atentos, comunicarnos con ellos 
y actuar a tiempo para contener y apo-
yar, y la única forma de lograrlo es 
otorgar a la salud mental un lugar pro-
tagónico, destinando recursos de todo 
tipo para su resguardo y cuidado. 
 
Dr. Claudio Ruff

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que afectaron al país y la Región creemos es esta activi-
dad deportiva es una buena oportunidad para cambiar 
un poco las emociones de las personas”. 

Maritza San Martín, directora regional (s) de Sernatur 
expresó a Diario Concepción que “estos eventos grandes 
y masivos implican un círculo económico virtuoso por-
que tienen que ver primero con el gasto de la producción 
realizado con empresas regionales en materia de cate-
ring, traslados y alojamiento por parte de ambas activi-
dades, además de una mayor cantidad de personal que 
se contrata localmente y también desde el punto de vis-
ta de los visitantes que necesitan alojamiento, alimen-
tación y entretención”.  

Lo anterior es relevante. Estos eventos sirven para con-
solidar al Biobío como un destino turístico nacional e in-
ternacional. Sin embargo, también hay aspectos que 
mejorar en la infraestructura del rubro, para hacer fren-
te a una necesidad que cada vez más debería incre-
mentarse.

Sin embargo, también hay 

aspectos que mejorar en la 

infraestructura del rubro, para 

hacer frente a una necesidad que 

cada vez más debería 

incrementarse.

¡
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A PROPÓSITO DEL PRÓXIMO 11 DE SEPTIEMBRE

“Debemos aprender  
a estar en desacuerdo”
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Orly Pradena, seremi de las 
Culturas en el Biobío realizó un 

balance de las actividades por la 
conmemoración de los 50 años 

del Golpe de Estado.

A menos de una semana de la con-
memoración de los 50 años tras el 
Golpe de Estado de 1973 se alistan 
variadas actividades de conmemora-
ción en la región. 

Entre ellas, se cuenta el conversato-
rio que se realizará en el Auditorio de 
la Facultad de Humanidades y Artes 
de la UdeC, este viernes a las 12:00 
horas, y que tendrá como expositores 
a la periodista Mónica González, el 
abogado Sergio Micco, y Kathya Arau-
jo, académica de la Universidad de 
Santiago de Chile. 

El mismo día a las 17:00 horas en el 
Salón Carlos Contreras Maluje de la 
Municipalidad de Concepción, se rea-
lizará la charla “El Negacionismo, un 
pacto político para el olvido”. 

Luego, el sábado a las 19:30 horas, 
tendrá lugar la ponencia “La Política 
Militar del Presidente Allende, la Uni-
dad Popular y la Izquierda Chilena” en 
el Sindicato Petrox de Barros Arana. 

Como aquellas, hay varias otras ac-
tividades programadas hasta el día 11 
de septiembre, donde se realizará una 
ceremonia institucional en la Plaza de 
las Memorias y DD.HH de la UdeC a las 
11:45 horas. 

A todas aquellas actividades, la Se-
remi de las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio del Biobío, Orly Pradena 
destacó también el acto cultural ciu-
dadano que se realizará el domingo 10 
de septiembre  a las 15:00 horas en el 
Teatro UdeC con entrada gratuita, 
donde se presentará el grupo Con-
greso, y los artistas Karina Kapitana, 
Mestizo y Rocio Peña. 

Asimismo, en conversación con 
Diario Concepción, la seremi comen-
tó cómo ha sido toda la articulación 
y planificación regional para la con-
memoración de los 50 años del golpe 
de Estado. 

-¿Cómo se formularon todas estas 
actividades? 

-Partimos con acciones desde el ini-
cio de este año. Aunque partimos como 
intencionando todo desde el año pasa-
do formando la mesa de los seremis 
antes de que saliera este decreto presi-
dencial. Nos tomó mucho sentido tra-
bajar entre Delegación Presidencial, 
nosotros como Seremi de Cultura y la 
Seremi de Justicia. 

Cuando llegó el ex ministro Jaime de 
Aguirre, tomó ese modelo y se generó 
el Comité Ejecutivo. A partir de ahí, 
empezamos a hacer acciones. 

Una de las primeras que tuvimos fue 
el 17 de marzo en Cañete, cuando pu-
simos una placa conmemorativa del 
alcalde Manuel Elías Jana en la Muni-
cipalidad.  

Mi rol como seremi es coordinar con 
los otros seremis, motivarlos de alguna 

portante -aprovecho de agradecer al 
equipo de la seremi del Biobío-, donde 
vamos a tener a artistas locales y, ade-
más, a Congreso en el Teatro U. de Con-
cepción. 

(...) Tiene que ver con reconocer a los 
artistas y de tener espacios para reco-
nocer a organizaciones de memoria y 
derechos humanos y visibilizar porque 
son 50 años, independiente del color 
político. 

-¿Con cuántas organizaciones de 

DD.HH trabajan? 
-Más de 20 ya que hemos trabajado 

con la Coordinadora de Organizaciones 
de Derechos Humanos donde ya hay 19 
agrupaciones. Pero, además, hicimos 
algo que no se ha hecho en otras regio-
nes y que es que nos atrevimos e hici-
mos tres mesas provinciales (...). 

-Hay varias organizaciones de 
DD.HH. en la región, y algunas han 
criticado la poca comunicación de 
ustedes con ellas, ¿Qué se responde 
a las críticas? 

-No se tienen que sentir fuera, aún se 
pueden sumar a las mesas. La propues-
ta de estas mesas de trabajo tiene que 
ver con que no terminamos el 11, sino 
que partimos también el 11. 

Partimos las acciones, visibilizando 
y también haciendo acciones de Esta-
do, como  por ejemplo, de que tenemos 
que tener la conversación en la Arma-
da sobre Isla Quiriquina. 

-¿La van a tener? 
-Sí, la vamos a tener, o eso esperamos. 

Ya hicimos el oficio. Estamos esperan-
do respuesta. 

-¿Cómo surgió lo de Isla Quiriqui-
na? 

-Es que lo que hizo en las mesas del 
trabajo al principio fue escuchar qué es 
lo que querían las organizaciones, sus 
expectativas y qué es lo que no quieren. 
Dentro de eso salió el acompañamien-
to a las acciones, nuestras acciones 
propias como Seremi y las acciones de 
Estado.   

Las acciones de Estado tienen que 
ver acá con la Isla Quirina, en Magalla-
nes con la Isla Dawson, poner placas, re-
cuperar puentes -con eso también es-
tamos hablando con MOP para hacer 
algunas acciones-, pero eso ya es para 
más adelante. 

-¿Qué significa para usted la con-
memoración de los 50 años del gol-
pe de Estado? 

-Significa  que tenemos que recono-
cer a las víctimas sea del lado en el que 
estén (...) Efectivamente sucedió esta 
toma del poder que fue absolutamen-
te unilateral y que esto, independiente 
de cuál es tu partido político, no debe 
pasar, en ningún caso, y eso es lo que de-
beríamos validar e insistir.  

Es algo político, efectivamente, pero 
es reconocer que existieron víctimas en 
nuestro país (...) Debemos aprender a 
estar en desacuerdo porque sino 
¿Cómo avanzamos?, Nunca vamos a 
poder estar de acuerdo, eso es algo muy 
humano, ¿Cómo aprendemos a estar en 
desacuerdo reconociendo hechos his-
tóricos? 

Como entes políticos, tenemos que 
buscar puntos de encuentro y aprender 
a estar en desacuerdo.

sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

50 se cumplen este 11 de septiembre del Golpe de 
Estado con el que se instaló una dictadura en Chile.

años

manera (...) y también otra capa es con 
las organizaciones. Ellas siempre tienen 
actividades, con o sin nosotros, enton-
ces la propuesta nuestra fue de poner-
nos a disposición y en cómo quieren 
que los acompañemos en estos 50 años. 

Ahí fueron contundentes al decir-
nos que querían que estuviéramos pre-
sentes porque siempre, finalmente, han 
estado solos en esta lucha.  

-Sobre las actividades... 
-Por ejemplo, mañana (hoy) estará la 

actividad “Urdiendo Memoria” que no 
es gestión nuestra, pero apoyamos la di-
fusión y nos hacemos presentes. 

Ahora como Seremi de Culturas, te-
nemos muchas actividades. Estamos 
haciendo conversatorios, vamos a asis-
tir a la Feria de Organizaciones de De-
rechos Humanos que la hace la Coor-
dinadora Provincial de Derechos Hu-
manos. 

También el gran acto que vamos a te-
ner este domingo, un logro muy im-
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Un antes y un 
después

La primera noticia fue temprano 
en la mañana, como a las 7 A.M. 
Juan Carlos Soto (67), quien ac-
tualmente trabaja como acomo-
dador y portero oficial del Teatro 
UdeC, tenía tan solo 15 años para 
el 11 de septiembre de 1973. 

Ese día no hubo clases, recuerda, 
así que partió directo a su entonces 
trabajo -porque trabajaba y estu-
diaba desde temprana edad- que 
era el ex Cine Windsor, donde tam-
bién ejercía labores de acomoda-
dor de cine. 

Ahí, con una vista periférica del 
centro de Concepción, la imagen 
del Golpe ya desentonaba lo coti-
diano: “Esto significó un antes y 
un después”.  

 
La mañana del 11 

“La primera noticia la recibí a las 
7 de la mañana a través de la radio. 
Estaba en casa con mi mamá. Anun-
ciaban que iban a bombardear La 
Moneda y que se estaba producien-
do el derrocamiento del Presidente, 
Salvador Allende”. 

Lo anterior ya comenzaba a in-
crustarse como una impactante no-
ticia en su familia debido a que, 
como él señaló “el medio en el que 
me crié tenía una esperanza, tenía 
un sueño. La esperanza y el sueño 
era Salvador Allende”. 

Ese martes 11 de septiembre, a 
causa de que se suspendieron las 
clases, partió de inmediato al Cine 
Windsor, trabajo al que iba nor-
malmente en la tarde tras la jorna-
da escolar. 

Ya en pleno centro, el clima cam-
bió drásticamente: “la gente corría 
para todos lados, esta ciudad ya 
estaba llena de jeeps de militares. 
Andaban por las calles con las me-
tralletas”. 

Había llegado al cine a eso de las 
08:45 de la mañana y los pelotones 
ya se paseaban por las avenidas. Y, 
a pesar de que estuvieron unas ho-
ras trabajando, a las doce los unifor-
mados anunciaban gritando que 
debían retirarse a sus casas.  

Instrucciones: cerrar el cine y el 
comercio. Tiene que volverse. 

“La ciudad estaba pasando por un 
clima de mucho nervio, la gente an-
daba como sonámbula y, de ciertos 
lugares, por ejemplo, desde la sede 
del Partido Demócrata Cristiano, 
estaban sacando gente. Era fuerte, 
muy fuerte”. 

era militante del Partido Por la Ju-
ventud, tenía un largo lienzo de la 
Unidad Popular guardado en su 
pieza. 

“Nos habíamos olvidado y mi 
mamá de repente se acordó y me 
mandó a quemar el lienzo de la Uni-
dad Popular. Y nos salvamos, por-
que al otro día empezaron a allanar 
la población completa, a todos los 
sacaron para afuera y registraban 
las casas completas”. 

 
Un antes y después 

Juan Carlos Soto, sinceró que ha-
ber vivido aquello a los 15 años, y a 
pesar de no haber estado metido en 
política, significó un antes y un des-
pués. 

En su actualidad, recordó la 
muerte de dos amigos que eran per-
seguidos por la CNI, las veces que 
vio al Presidente Allende en Con-
cepción y, años después, la visita de 
Augusto Pinochet al Teatro UdeC. 

“Para mí ese día fue un antes y un 
después porque se terminaba el ci-
clo de una historia, de una ilusión 
para nosotros como pueblo, y co-
menzábamos a vivir una nueva his-
toria para la que no estábamos pre-
parados”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Juan Carlos Soto (67), tenía 15 años 
cuando fue el Golpe. El recinto tuvo que 

cerrar temprano, y luego fue testigo de 
cómo comenzaron los allanamientos 

militares en las poblaciones.

El regreso a casa 
Luego de la instrucción militar, la 

única salida era volver a casa tanto 
por resguardo como por la misma 
orden. 

Sin embargo, no estuvo fácil la 
vuelta al hogar ya que, el ex acomo-
dador del Cine Windsor recuerda su 
vuelta a pie hasta el sector Lorenzo 
Arenas. 

Un trayecto tenso, que duró entre 
15 y 20 minutos, donde Soto veía los 
camiones llenos de militares, los 
jeeps con metralletas y fusiles: “Era 
algo impacto y de terror”. 

Recordó también que desde ese 
día, ningún joven -como él- pudo 
volver a usar el pelo largo ya que era 
una característica de comunistas. 

Así, con pelo largo y todo, cami-
nó largos minutos hasta Lorenzo 
Arenas. Al llegar, como a las 14:00 
horas, su madre estaba destroza-

da, ella admiraba al Presidente 
Allende. 

“Lloraba mi vieja como si hubie-
se muerto un familiar, todos los ve-
cinos destrozados llorando. El pue-
blo quería al Presidente, mis viejos 
tenían la esperanza -yo era un joven 
todavía-”. 

 
La invasión a las poblaciones 

Luego, durante la jornada del 11, 
Juan Carlos Soto rememoró la inva-
sión a las poblaciones. 

“El mismo día empezaron a inva-
dir las poblaciones. Comenzaron a 
sacar vecinos a culatazos, no eran 
empujones. En el sector Nueva Es-
peranza se vio muy fuerte porque 
habían muchos activistas del Parti-
do Socialista y del Comunista. Cas-
tigaron mucho a las poblaciones”. 

A sus recuerdos, vino el caso par-
ticular de un vecino suyo que entre-
gó a su hijo porque tenía un fusil 
guardado en el cementerio. “Él (el 
padre) lo denunció a los militares”. 

El hermano mayor 
En el contexto de la invasión a 

las poblaciones y los inminentes 
allanamientos que le siguieron 
días después, el mismo martes 11 
de septiembre, ya en casa, la fami-
lia recordó que el hermano mayor 
de Juan Carlos Soto, que estudia-
ba en la UdeC en aquel tiempo y 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

Ex acomodador  
del Cine Windsor 
relata su 11 de 
septiembre de  
1973: “Ese día  
había mucho 
nervio”

ACTUAL FUNCIONARIO DEL TEATRO UDEC

es lo que significó, 
particularmente, para Juan 
Carlos Soto el Golpe Militar 
de 1973.
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la idea es aliviar el flujo 
interno en el lado poniente 
de la comuna pasando por el 
humedal Los Batros. 

Gore propone instalar 
2 puentes mecanos 

en la Línea 2 luego que este 
miércoles se trasladarán dos 
trenes desde la Línea 1 para 
reforzar el servicio. 

de 95 a 109 salidas 
aumento el Biotrén 

UNO HARÁ RECORRIDO CORTO ENTRE ESTACIONES HITO GALVARINO Y JUAN PABLO II 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

Apenas terminado el servicio en la 
Línea 1 la noche del martes, se inicia-
ron los trabajos para trasladar desde 
Concepción hasta San Pedro de la Paz 
dos trenes para reforzar el servicio de 
pasajeros al otro lado del Biobío. 

Y es que tras la falla en la cepa 29 del 
Puente Ferroviario que obligó a sus-
pender su uso la semana pasada, ha-
bía quedado prestando servicios en la 
Línea 2, un total de seis  convoyes, 
pero el viernes esa cifra se redujo a cin-
co tras la colisión de un bus con uno 

EFE Sur suma dos trenes al 
recorrido San Pedro-Coronel y se 
descarta por ahora clon de buses
La madrugada de este miércoles la empresa “cruzó” dos convoyes desde Concepción a San Pedro de la 
Paz, para así reforzar el servicio que hizo crisis los últimos dos días, debido a la gran cantidad de 
personas que debió esperar más de media hora para abordar el ferrocarril en hora punta.

media hora para que pasajeros pu-
diera abordar alguno de los trenes, la 
empresa decidió trasladar dos  de 
ellos, vía terrestre para aumentar la 
capacidad de traslado en esta contin-
gencia, se indicó desde EFE Sur me-
diante un comunicado. 

“Durante la noche del martes 5 de 
septiembre, y tras todas las evalua-
ciones de seguridad, se pasaron dos 
trenes al sur del Biobío. Gracias a 
esto, a partir de este miércoles 6 de 
septiembre, el Biotrén incrementó 
sus servicios, pasando de 95 a 109 sa-
lidas diarias en la Línea 2 que va des-

de Coronel a Juan Pablo ll en San Pe-
dro de la Paz”. 

De esta forma “la nueva progra-
mación, incorpora la inyección de 
un servicio especial desde la esta-
ción Hito Galvarino, en San Pedro 
de la Paz, que inició su recorrido a 
las 06:46 con dirección hasta Juan 
Pablo ll. Con este nuevo servicio, la 
Línea 2 aumenta su frecuencia, dis-
minuyendo de 16 a 13 minutos. Jun-
to a lo anterior, EFE Sur aumentó de 
32 a 35 los buses disponibles para 
la realización de transbordos”, se 
aclaró desde EFE Sur.   

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

RETRASOS y falta de capacidad para 
trasladar pasajeros obligaron a EFE 
Sur a cruzar 2 trenes desde 
Concepción a San Pedro de La Paz. 

de ellos en el cruce de Boca Sur. 
Por ello y tras experimentar una se-

rie de problemas y retrasos en los 
servicio la jornada de lunes y martes 
que se tradujo en esperas de más de 

“La noche del martes 5 de 
septiembre, y tras todas las 
evaluaciones de seguridad, 
se pasaron dos trenes al sur 
del Biobío”. 
Comunicaciones, EFE Sur

“Vamos a evaluar lo que logró 
hacer EFE, y que no había 
hecho, esto de inyectar 
un tren desde una 
estación intermedia”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes.

“Es importante que el ministerio de la 
Vivienda y de Obras Públicas  que 
tiene proyectos para cruzar el estero 
Los Batros, presenten esos proyectos”. 
Óscar Ferrel, jefe división Infraestructura y 
Transportes Gore.
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recorren a contar de este 
miércoles la Línea 2. Uno de 
los convoyes hará solo el 
tramo Hito Galvarino- Juan 
Pablo II. 

Trenes
7

por no respetar la restricción 
vehicular implementada en 
la Ruta 160 y avenida Pedro 
Aguirre Cerda en San Pedro 
de la Paz. 

Este lunes 11 
comienzan partes 

FOTO: EFE

Sin clon 
De esta forma, por ahora, la idea 

anunciada por el subsecretario de 
Transportes el pasado sábado, en tor-
no a replicar con buses el recorrido que 
realiza el Biotrén desde Lomas Colo-
radas hasta Concepción, convirtiendo 
una de las tres pistas que existen en la 
Ruta 160 a partir del kilómetro 14 en 
vía exclusiva, queda a la espera, según 
sostuvo el seremi Héctor Silva. 

“Eso se está trabajando entre EFE y 
el ministerio de Transportes. Ahora, lo 
que sí hay que señalar es que la empre-
sa ha llegado a un nivel de operación 
muy cercano -con un minuto de dife-
rencia- de lo que existía  cuando el 
Puente Ferroviario estaba operando. 
Entonces, la inyección de este tren en 
la Estación Cardenal ha mitigado bas-
tante”, planteó la autoridad. 

“Vamos a evaluar lo que logró ha-
cer EFE, y que no había hecho, esto de 
inyectar un tren desde una estación 
intermedia, para también ponderar 
esta otra decisión, que también gene-
ra un efecto negativo porque habría 
que habilitar una vía, y de alguna ma-
nera darle exclusividad a estos buses 
clones”. 

“Vamos a ver, incluso es posible que 
con lo que ha logrado hacer EFE pue-
da omitirse esa medida. Sin embargo, 
se está trabajando, hay ya una fórmu-
la y de hacerse sería en el corto plazo”, 
explicó el seremi de Transportes.  

 
Otras alternativas 

En tanto, este miércoles y siguien-
do con la serie de reuniones para mo-
nitorear la situación generada por la 
imposibilidad de utilizar el Puente Fe-
rroviario y el impacto que esto gene-
ra en la movilidad general del Gran 
Concepción, el jefe de la División de In-
fraestructura y Transportes del Go-
bierno Regional (Gore), Óscar Ferrel, 
reiteró la necesidad de decretar de 
manera oficial “Emergencia Vial” en la 
zona, de modo que esto permita agi-
lizar administrativa y legalmente algu-
nas soluciones, entre ellas, por ejem-
plo, la instalación de dos puentes me-
canos que crucen el humedal Los 
Batros y permita la conexión, entre ca-
lle Las Torcazas y Boca Sur (paralela 
a la Ruta 160) y el otro  que una Boca 
Sur Viejo con Candelaria, aseveró. 

“Es importante que el ministerio 
de la Vivienda y el ministerio de Obras 
Públicas  que tiene proyectos para 
cruzar el estero Los Batros, presenten 
esos proyectos”.  

“Tenemos el puente mecano  (unión 
Boca Sur Viejo con Candelaria) que no  
fue presentado al Servicio de Evalua-
ción Ambiental, sabemos que eso fue 
porque se les dijo que se requería un 
Estudio de Impacto Ambiental, pero 
nosotros no compartimos esa aprecia-

ción. Creemos que esa es una obra 
provisoria, que la obra definitiva es 
Costanera Sur y que por lo tanto están 
todas las condiciones para proceder 
con la ejecución de esa obra que tie-
ne su diseño de ingeniería concluido”, 
recalcó Ferrel. 

En esa misma línea, la de avanzar en 
soluciones definitivas además de re-
solver el tema coyuntural, el repre-
sentante del Gore, como por ejemplo, 
lograr que se pavimente el acceso a la 
Ruta a Patagual desde Lota. 

“Creemos que es imprescindible pa-
vimentar el acceso a la Ruta a Patagual 
desde Lota, creemos que  en la medi-
da que entre en vigencia un decreto de 
emergencia vial, se debe hacer de ma-
nera inmediata porque en el fondo 
eso es parte de una ruta concesiona-
da y por lo tanto, lo que corresponde 
es que la concesionaria pavimente el 
acceso, así lo vemos nosotros”, expre-
só Ferrel.  

En tanto, hay que recordar que este 
viernes termina la marcha blanca 
con partes de cortesía por no respe-
tar la restricción vehicular decretada 
en la Ruta 160 y avenida Pedro Agui-
rre Cerda en San Pedro de la Paz.  A 
contar de este lunes 11 de septiembre, 
dichas infracciones serán notifica-
das al juzgado de Policía Local de 
San Pedro de La Paz. 

NUEVOS HORARIOS tiene el Biotrén a contar de este miércoles 
sumando 13 servicios más en Línea 2, mientras dure reparación del 
Puente Ferroviario.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Transportes valora 
prueba de bus 
eléctrico en la zona

La autoridad regional de Trans-
portes indicó que las pruebas que 
realiza una de las cinco agrupacio-
nes gremiales de empresarios de 
la locomoción colectiva de la 
zona, con un bus eléctrico por es-
tos días en el Gran Concepción, 
forman parte de la política que el 
gobierno lleva adelante en mate-
ria de electromovilidad.   

Así lo planteó el seremi Héctor 
Silva, quien apuntó a que forma 
parte del proceso gradual de in-
corporación de esta tecnología 
que ocurrirá en la zona en los pró-
ximos dos años.  

“Aquí lo que hay es una política 
de promoción de la electromovi-
lidad. Nosotros tenemos ya pro-
yectos de operadores del Gran 
Concepción en análisis en Santia-
go para ser financiados por parte 
del Ministerio en un porcentaje 
(...) y además ya hemos anuncia-
do licitaciones que están en pro-
ceso algunas como por ejemplo la 
de EFE que incorporará 25 buses 
y otra que se va a hacer en el tra-
yecto Lota - Coronel - San Pedro 
de La Paz - Concepción, que va a 
incorporar también una flota im-
portante de buses eléctricos”.  

“Esto es un paso importante 
porque también les va permitir a 
ellos, a  los operadores, tener cer-

 FOTO: CEDIDA

SORPRESA y buena impresión ha dejado entre los usuarios el bus 
eléctrico que realiza pruebas en la zona.

teza respecto de las condiciones de 
operación de estas máquinas y 
proyectar las inversiones, que es-
tamos seguros van a realizar más 
adelante en la medida que tam-
bién nosotros como Ministerio  los 
vayamos apoyando”, agregó Silva.  

 
Otras comunas 

En tanto, este jueves el bus -que 
ha circulado con pasajeros, sin co-
brar tarifa- hará pruebas en el re-
corrido Tomé - Concepción.  

Mientras que el viernes el reco-
rrido se iniciará en la comuna de 
Penco, particularmente desde el 
terminal de Ruta Las Playas, en 
Lirquén, para recorrer Concep-
ción, Hualpén y Talcahuano. 

Este periodo de prueba de este 
bus eléctrico se extenderá hasta el 
viernes 15 de septiembre, se infor-
mó desde la Alianza Gremial de 
Pasajeros Biobío. 

se extenderán las pruebas 
del modelo U9 de la 
empresa china Foton que 
recorre parte del Gran 
Concepción.

Hasta el 15 de 
septiembre
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12 y13
de septiembre serán las 
jornadas de paralización que 
anuncia el sector salud.

Biobío: 40% de “funcionarios Covid” 
dejan sus puestos en septiembre

TRAS FIN DE ALERTA SANITARIA

El 40% del personal de salud con-
tratado a honorarios durante la 
pandemia dejará sus puestos de tra-
bajo durante este mes, luego del 
término de la alerta sanitaria duran-
te el pasado 31 de agosto. 

Si bien estaba estipulada su sali-
da luego del fin del período de emer-
gencia, no existían certezas sobre la 
forma y el plazo en que esta se da-
ría. Sin embargo, por disposición 
del Gobierno, a través del Ministe-
rio de Salud (Minsal) y el Ministerio 
de Hacienda, se llevará a cabo una 
reducción en el número de contra-
tos de manera desescalada. 

De esa manera, en septiembre 
será un 40% de “trabajadores Covid” 
los que dejarán sus funciones, mien-
tras que, de la cantidad restante un 
60% también cesará su labor en oc-
tubre.  

Así, a partir del 1 de noviembre, 
sólo podrán estar activas aquellas 
personas cuyos contratos poten-
cialmente puedan ser prorrogados 
para 2024, incluyendo el recurso 
humano en cuestión, de acuerdo a 
información de Minsal a la que tuvo 
acceso Diario Concepción.    

 
Redes en Biobío 

De acuerdo a cifras manejadas 
por la Federación de Trabajadores 
de la Salud (Fenats) del Biobío, son 
1.979 trabajadores los que se en-
cuentran bajo este sistema en los 
Servicios de Salud de la Región. A 
nivel nacional la cifra supera los 
10 mil. 

Específicamente, Fenats da 
cuenta que en el Servicio de Salud 
(S.S.) Concepción existen 576 “fun-
cionarios Covid”, por lo que solo 
quedarían 273 a fin de año.  

En el Servicio de Salud Arauco, 
en tanto, son 489 y se mantendrían 
216; en el S.S. de Biobío 468 y 220 
llegarían a finales de 2023; y en el 
de Talcahuano hay 446 de este tipo 
de empleados, por lo que permane-
cerían 185. 

De momento, todos los S.S. espe-
ran actualización de cifras oficiales 
desde el nivel central. No obstante, 
al término de la alerta sanitaria el 
director del Servicio de Salud Con-
cepción, Víctor Valenzuela, señaló 
que “todas estas personas son fun-
cionarios nuestros; han estado más 
de dos o tres años con nosotros y 
queremos que muchos de ellos se 
queden”. 

 FOTO: /CC

A fin de año quedará un número reducido de profesionales que comenzaron sus 
labores en medio de la pandemia. Estos esperan pasar a contrato en 2024. Gremios 
del sector salud anuncian movilizaciones.

supuestarias y eventualmente la po-
sibilidad de no incorporación de pre-
supuesto para esta materia en el año 
2024, lo que nos parece un chantaje”. 

“Tenemos unas tasas de ausen-
tismo cerca del 25% motivada por la 
sobrecarga laboral. Tememos que 
eso aumente por la falta de perso-
nas. Ellos están cubriendo funciones 
de brechas en áreas complejas como 
pabellón, UTI, UCI o laboratorio, 
ayudando a la reducción de listas de 
espera”, profundizó Guiñez. 

En ese sentido, Evelyn Betan-
court, presidenta de Fenats, agregó 
que requieren “que parlamentarios 
de la zona busquen el apoyo en el 

ministro Marcel para que entreguen 
los presupuestos que se requieren”, 
con objetivo de que estos emplea-
dos “estén considerados de aquí a 
fin de año y en 2024 estén conside-
rados en el presupuesto de la nación 
para que pasen a contrata”. 

La dirigenta asegura que, con los 
titulares que regresaron a trabajar 
de manera presencial tras el fin de 
la alerta sanitaria, más los “Covid” 
que todavía laburan, “aún así hay fa-
lencias de recursos humanos en to-
dos los establecimientos”.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Llamado a paralizar 
Tanto la Confederación Nacional 

de Profesionales Universitarios de 
los Servicios de Salud (Fenpruss) 
como Fenats anunciaron un paro 
nacional para el 12 y 13 de septiem-
bre, a propósito de los trabajadores 
de la salud que dejarían sus puestos. 

Pavel Guiñez, coordinador zonal 
de Fenpruss, indicó que la motiva-
ción fundamental tiene que ver “con 
la decisión tomada por el Ministerio 
de Salud, motivada por el Ministerio 
de Hacienda en la que se instruye co-
menzar con las desvinculaciones del 
40% de los ‘funcionarios Covid’ duran-
te septiembre, arguyendo razones pre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Es parte de la puerta de entrada 
a Chiguayante. Su tranquilo 
entorno y áreas verdes destacan en 
cada una de sus calles.

LA ENTRADA DE 
VILLUCO se 

anuncia con este 
tótem.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

CALLE VÍA DEL VALLE y un verde característico.

EL BIOBÍO y sus cerros aledaños, desde Villuco.

CALLE VÍA DEL 
SOL tiene una 
gran vista hacia el 
Río Biobío.

Las miradas de Villuco
BARRIO RESIDENCIAL

Ciudad
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REGIÓN DEL BIOBÍO

Una multa por más de $7 millo-
nes decretó la justicia en contra de  
a armador de embarcación pesque-
ra mayor, por realizar faenas en la 
primera milla destinada a la peque-
ña pesca artesanal. 

Así lo dio a conocer el Servicio 
nacional de Pesca y Acuicultura 
(Sernapesca). 

De acuerdo a la entidad en mar-
zo de 2021 la lancha “Carmen Lo-
reto”, cuya longitud desde la proa 
a la popa es de 17,40 metros, fue 
sorprendida pescando más de 70 
toneladas de sardina común y an-
choveta, dentro de la primera mi-
lla marina en la bahía de San Vicen-
te, situación que no está permitida 
por ley.   

La infracción fue detectada por 
fiscalizadores de Sernapesca Bio-
bío, que mediante el monitoreo sa-
telital pudieron acreditar un lance 
de pesca utilizando cerco efectua-
do en un punto no autorizado para 
esa embarcación. 

“Frente a este hecho, Sernapesca 
realizó una denuncia ante el Segun-
do Juzgado Civil de Talcahuano, y 
éste sentenció al dueño de la embar-
cación al pago de $7 millones 521 
mil  y al patrón de la misma, al pago 
de $881 mil”, detalló Sernapesca. 

“Tras esta sentencia, decidieron 
apelar ante la Corte de Concepción, 
la que ratificó la infracción cometi-
da y mantuvo las multas a pagar. No 
conforme con este nuevo fallo, tan-
to el dueño de la embarcación como 
el patrón interpusieron un de casa-
ción ante la Corte Suprema, con el 
que pretendían anular el veredicto, 
lo que fue denegado por el máximo 
tribunal de justicia”, agregó.  

 
Normativa 

De acuerdo a Sernapesca la nor-
mativa pesquera, establece que la 
primera milla está destinada para 
uso exclusivo de la pequeña pesca 
artesanal, es decir, aquella en que se 
registran embarcaciones menores a 
12 metros de eslora.  

Ante aquello es que Margarita 

 FOTO: SERNAPESCA

Esto una vez que la nave fue 
sorprendida en faenas en la primera 
milla destinada a la pequeña pesca 
artesanal por parte de Sernapesca.

pequeñas embarcaciones artesa-
nales, por lo que las mayores a 12 
metros de eslora no pueden operar 
al interior de esta franja. Valoramos 
el fallo de la Corte Suprema, ya que 
se mantuvo la sanción a la conduc-
ta infraccional”.  

Añadió que desde Sernapesca 
realizan constantemente fiscali-
zaciones en la primera milla, en 
coordinación con la Autoridad 
Marítima con el objetivo de res-
guardar el cumplimiento a la nor-
mativa vigente.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sancionan con millonaria 
multa a armador y patrón de 
embarcación pesquera mayor

Santa Juana contará con Oficina del Agua
les en materia del agua. Además de 
promover la participación comuni-
taria, proporcionar información 
oportuna y orientar hacia la gestión 
y el desarrollo de acciones que per-
mitan asegurar el acceso al agua, 
tanto en cantidad como en calidad 
para las y los habitantes de Santa 
Juana. 

Esta oficina se plantea como tareas 
la gestión del Programa Emergencia 
Hídrica: Programa impulsado por el 
Gobierno del interior, que entrega 
solución de agua potable a través de 
camiones aljibes. 

En Santa Juana se realizó este 
miércoles el lanzamiento de la “Ofi-
cina del Agua”, acción que se enmar-
ca en el cumplimiento del programa 
comunal de la alcaldesa Ana Albor-
noz Cuevas. La actividad se llevó a 
cabo en el Teatro Municipal y contó 
con la presencia del subsecretario 
de Obras Públicas, José Andrés He-
rrera, representantes de universida-
des, empresas forestales, entre otros 
actores.  

La oficina del agua tiene como ob-
jetivo coordinar e integrar las políti-
cas públicas sectoriales y territoria-

 FOTO: MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

Gestión de Proyectos y Comités 
de SSR (Servicio Sanitario Rural): En-
marcado en la nueva Ley 20.998 que 
regula los Servicios Sanitarios Rura-
les, cuyos principios reguladores bus-
can que el agua entregada sea de Ca-
lidad, Cantidad y Continuidad. 

La Gestión y Coordinación de 
Cuencas Hidrográficas: Enfocado en 
coordinar y realizar labores necesa-
rias para asesorar en la postulación 
y ejecución en proyectos de riego a 
agricultores de la comuna, además 
del manejo, coordinación y fiscaliza-
ción de las cuencas hidrográficas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

17,40 
metros
metros de longuitud tenía la 
embarcación de proa a popa.

Díaz, directora (s) de Sernapesca 
Biobío indicó que, “la ley consigna 
claramente que la primera milla 
marítima está destinada para las 
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integrará un manifiesto de 
Latinoamérica que se 
entregará durante la COP28.

La declaración 
nacional

Jóvenes de Chile construyeron su 
declaración sobre cambio climático

MANIFESTACIÓN SE CONSOLIDÓ Y ENTREGÓ A AUTORIDADES ESTE MARTES 

Este 5 de septiembre, diversas au-
toridades recibieron en el Teatro 
Biobío la “Declaración Nacional de 
la Juventud sobre Cambio Climáti-
co en Chile 2023”, documento que 
formará parte de un manifiesto de 
toda Latinoamérica que se presen-
tará en la Conferencia de las Partes 
(COP28), evento mundial a realizar-
se desde fines de noviembre. 

El hito se configuró como cierre de 
la Tercera Conferencia Nacional de 
la Juventud de Chile sobre el Cam-
bio Climático (Local Conference of 
Youth- LCOY3 Chile), que desde el 2 
de septiembre y por cuatro días con-
vocó a jóvenes para abordar  uno de 
los mayores retos planetarios: la cri-
sis climática global que se manifies-
ta a nivel local. 

 
La declaración 

Francisca Quevedo, co-coordina-
doras del equipo de Declaración y 
explicó que se construyó según prin-
cipales problemas que expresaron 
juventudes sobre el cambio climáti-
co. Contaminación, desequilibrio 
ecosistémico, participación en toma 
de decisiones, y acceso al agua y a 
educación ambiental son los temas 
esenciales, detalló.  

El manifiesto integra tanto desa-
fíos y demandas como propuestas 
para avanzar y es resultado de un 
trabajo con meses de desarrollo.  

En este sentido, Quevedo aclaró 
que en el año se desarrollaron varios 
eventos virtuales que reunieron a 
jóvenes desde Arica a Magallanes 
para conversar y proponer en torno 
al cambio climático en base a los 
elementos de agua, aire, tierra y fue-
go. “La información la procesamos 
y llegamos con las matrices a la Con-
ferencia Nacional en Concepción 
para trabajar en conjunto con  los 
asistentes en la Declaración, que 
tiene cinco puntos por cada uno de 
los cuatro elementos”, precisó.  

El documento llena de satisfac-

En Concepción se desarrolló la Tercera Conferencia Nacional de la Juventud durante cuatro días para 
crear este documento que aborda desafíos y promueve la acción climática e incidencia en decisiones.

FOTO: CEDIDA POR LCOY3 CHILE

realizar incidencias para avanzar 
en la acción climática”, enfatizó. 

Y en octubre será la LCOY a nivel 
latinoamericano, cuando se desa-
rrollará el trabajo que permita inte-
grar la declaración nacional a una 
regional y llegar con la acción climá-
tica juvenil chilena a la COP28 y a to-
madores de decisión a nivel global.  

 
Esfuerzo esencial 

LCOY Chile tuvo su primera ver-
sión en 2021 y su coordinador gene-
ral 2023, Bastián Barría, afirmó que 
busca “levantar una postura común 
de las juventudes chilenas respecto 
a las propuestas e incidencias por la 
acción climática, así como relevar su 
compromiso para impulsar la ac-
ción climática en el país, generando 
espacios de participación juvenil y 
posicionando sus voces dentro del 
acontecer de la acción climática na-
cional e internacional”. 

Y la acción e incidencia  clave, se-

gún Julio Cordano, director de me-
dioambiente, cambio climático y 
océano del Ministerio de Relacio-
nes Exteriores y una de las autorida-
des receptoras de la declaración 
2023. “La participación de los jóve-
nes es tremendamente importante 
para poder dar continuidad a esta 
discusión sobre cambio climático, 
en medio de esta crisis climática 
que estamos viviendo. A final de 
cuentas es un tema de justicia y diá-
logo intergeneracional y, para que 
esto se produzca, las distintas gene-
raciones tienen que estar informa-
das, tienen que preparase, presentar 
propuestas y generar esta posibili-
dad de avanzar en este tema tan re-
levante que va a determinar el futu-
ro del planeta y la capacidad de pros-
perar de las futuras generaciones”, 
manifestó. 

“Es muy importante que los jóve-
nes se involucren en el cambio radi-
cal que representa la lucha contra el 

cambio climático y la transición ver-
de. Esta reunión nos permite desa-
rrollar soluciones para fomentar el 
cambio de sociedad que requiere 
esta lucha. Desde la UE es muy im-
portante apoyar el esfuerzo de los jó-
venes, porque son ellos quienes van 
a implementar los cambios que se 
están produciendo hoy mismo”, des-
tacó por su parte Quentin Weiler, 
jefe de misión adjunto de la Unión 
Europea en Chile, sobre el esfuerzo 
de juventudes nacionales. 

La Conferencia Nacional tiene res-
paldo de Youngo, grupo oficial de jó-
venes de la Convención Marco de las 
Naciones Unidas sobre Cambio Cli-
mático. Y es una versión nacional de 
la Conferencia Internacional de la 
Juventud (COY) que se desarrolla 
inmediatamente antes de la Confe-
rencia de las Partes (COP).

EN TEATRO 
BIOBÍO se realizó 
el hito de entrega y 
cierre de la LCOY3 
Chile.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LCOY se realiza desde 2021 en Chile y este año 
tuvo lugar su tercera versión, que convocó 
en Concepción a jóvenes de todo el país.

ción por varios motivos y el prime-
ro que destacó la joven es que “vinie-
ron personas de todo Chile, comu-
nidades locales e indígenas y niñe-
ces a la LCOY 3 Chile. Todos 
estuvieron presentes en la construc-
ción de la declaración y se les entre-
gará para que sea una herramienta 
para la acción climática”. 

“En la entrega tuvimos presencia 
de autoridades de distintas carteras, 
alcaldes y Gobierno Regional. En-
tonces, estamos felices porque es un 
documento que pueden conside-
rar los tomadores de decisiones y 
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Desde Concepción se entregó  a 
Chile su primera guía para muestrear 
especies del océano costero y la desa-
rrolló un equipo del Centro de Inves-
tigación en Biodiversidad y Ambien-
tes Sustentables (Cibas) de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC).  

“Establecimiento de una guía me-
todológica y de protocolos de mues-
treo y/o registro in situ para organis-
mos hidrobiológicos presentes en 
aguas marítimas costeras” es el pro-
yecto que se adjudicó  la licitación del 
Fondo de Investigación Pesquera y de 
Acuicultura (FIPA) de la Subsecreta-
ría de Pesca y Acuicultura (Subpesca), 
iniciado a fines de 2019, y que lideró 
la doctora  Catterina Sobenes, acadé-
mica de la Facultad de Ingeniería 
UCSC. 

 
Los lineamientos 

La guía integra aspectos técnicos, 
logísticos, equipamiento, personal y 
gestiones a considerar para evaluar a 
los organismos hidrobiológicos más 
importantes del borde costero chile-
no, espacio que incluye a la zona in-
termareal, zona submareal y colum-
na de agua, precisó la investigadora. 
Así, da lineamientos generales y es-
tandariza necesidades mínimas para 
desarrollar labores en trabajos de 
campo.  

Y entre los aspectos que establece 
mencionó “considerar muestreos es-

FOTO: ENRIQUE PEÑA M.

En el marco de un proyecto FIPA se desarrolló documento 
que da lineamientos generales y estandariza necesidades 
mínimas para las labores in situ. 

Para llegar a estos resultados el 
equipo revisó información disponible 
a nivel nacional e internacional sobre 
métodos de muestreo para evaluar 
presencia, abundancia o diversidad 
de fitoplancton, zooplancton, peces 
litorales, bentos de fondo duro y de 
fondo blando, aves y mamíferos. El 
trabajo también incorporó activida-
des con especialistas de distintas en-
tidades para consensuar criterios 
para presentarlos a la Subpesca. 

 
Una necesidad 

“Estos protocolos deben servir 
para orientar los proyectos que ingre-
san al Sistema de Evaluación de Im-
pacto Ambiental (SEIA) para que 
haya criterios generales”, sostuvo So-
benes de la aplicación de la guía.  

Ahí su contexto e importancia. Es 
que la Subpesca es de los organis-
mos estatales con competencia am-
biental y es la institución responsable 
de entregar la opinión técnica secto-
rial en relación con proyectos some-
tidos al SEIA en torno a áreas de in-
fluencia de organismos  del espacio 
marino costero. 

No obstante, la académica contó 
que faltaban guías que estandariza-

ran procedimientos para asegurar 
resultados en la descripción del esta-
do ambiental de las comunidades de 
flora y fauna acuática. La manifesta-
ción es que “se observa que los estu-
dios de líneas base, así como los pro-
gramas de seguimiento y monitoreo 
ambiental de organismos hidrobioló-
gicos presentados al SEIA, muestran 
gran variedad de metodologías, ins-
trumental y análisis para realizar los 
levantamientos de información de 
terreno, lo que en ocasiones genera 
resultados con mayor incertidum-
bre”, expuso.  

Así, el documento se ocupó por el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA), organismo que elabora guías 
ambientales para proyectos que in-
gresarán al SEIA. “El SEA publicó este 
año una guía para describir los eco-
sistemas marinos, dentro del que se 
incluyen los organismos hidrobioló-
gicos, para lo que se utilizó el mate-
rial desarrollado en el proyecto FIPA 
y está disponible para su uso por to-
das las entidades que presentarán 
proyectos de inversión relacionados 
con impactos a ecosistemas mari-
nos”, aseveró. 

Y contar con el insumo es necesa-

rio para Chile, con una costa de más 
de 6 mil kilómetros de costa en línea 
recta de norte a sur y que alberga di-
versos ecosistemas en que habita una 
biodiversidad con especies de impor-
tancia ecológica y comercial, que sus-
tentan actividades relevantes a nivel 
socioeconómico.  

En ese contexto, Catterina Sobenes 
enfatizó que “para conservar los eco-
sistemas marinos y conducir las ac-
tividades productivas para responder 
al desarrollo sustentable es importan-
te que los estudios de línea base y 
monitoreos ambientales se realicen 
con estándar mínimo para los mues-
treos”. Generar esta información y 
basarse en ella “permite hacer segui-
mientos de los impactos ambientales 
significativos y diseñar medidas de 
mitigación o reparación”, afirmó. 

Aunque quedan desafíos, parti-
cularmente advirtió que “es necesa-
rio avanzar en medidas de mitiga-
ción para ecosistemas marinos que 
están fuertemente impactados por 
acciones antrópicas y en actividades 
productivas que se hagan cargo de su 
residuos a través de una economía 
circular”. 

“Para ello es importante continuar 
con la investigación de las especies na-
tivas y el funcionamiento de los eco-
sistemas marinos, y así diseñar medi-
das y procesos productivos acorde a 
estos funcionamientos”, cerró. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Para conservar los ecosistemas 
marinos es importante que los 
estudios de línea base y 
monitoreos ambientales se 
realicen con estándar mínimo 
para los muestreos”.

Catterina Sobenes, académica UCSC y líder 
proyecto FIPA 

Equipo UCSC elaboró guía clave para 
el muestreo y registro en terreno de 
organismos del océano costero 

TRABAJO ES UN INSUMO PARA EL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL

tacionales y definir métodos según la 
extensión de cada proyecto”. 

“Además, se detecta la necesidad de 
especialistas, personal técnico de apo-
yo para terreno, que debe estar capa-
citado en la identificación de especies 
y muestreo; de buzos preferentemen-
te científicos para muestreos de ben-
tos fondo blando y duro, en su defec-
to buzos comerciales con capacita-
ción; y de profesionales con formación 
en identificación taxonómica de los 
diferentes grupos”, destacó. 

La académica contó que también 
aborda la necesidad de que equipos 
para muestrear estén calibrados con 
certificado y los muestreos los reali-
cen instituciones con certificación 
ISO 17.020. 
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SEGÚN EL GOBIERNO Y DATOS DE ODEPAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre un 13% y un 20% ha bajado 
el precio de las papas en la Región 
del Biobío, según el Gobierno con 
datos de la Oficina de Estudios y 
Políticas Agrarias (Odepa). 

Pamela Yáñez, seremi de Agricul-
tura de Biobío señaló que “según 
reportes de Odepa desde la semana 
pasada el precio de la papa está ba-
jando y la podemos encontrar entre 
$1.000 y $ 1.400 por kilo, que si bien 
son precios que siguen elevados, 
tras el anuncio del ministro de Agri-
cultura (Esteban Valenzuela) sobre 
la presentación de los antecedentes 
de una posible colusión, vimos una 
considerable baja en el precio”.  

 
Precio en las ferias 

Sara Muñoz Riffo, presidenta del 
sindicato de la feria “El Despertar 
Campesino” que funciona en los es-
tacionamientos del Gimnasio Mu-
nicipal de Concepción, afirmó que 
“los puestos de quienes somos pro-
ductores y cosechamos las papas no 
hemos tenido precios altos. De he-
cho son valores normales como to-
das estas fechas de años anteriores  

Precio de la papa 
cayó en torno al 20% 
en la Región del Biobío 
Seremi de Agricultura indicó que valores varían 
dependiendo del lugar. El monto por kilo está en un 
promedio de $1.000 y $1.400.

entre $1.000 y $1.200 el kilo, como 
máximo pudieron haber subido a 
$1.300. En la feria campesina de Co-
llao hay precios normales”. 

Donde sí hubo alzas en los valo-
res, “es en la gente que compra la 
papa (comercializa), porque les 
tocó por obligación el tener que su-

bir sus precios pero en la feria cam-
pesina no subió como en otros la-
dos”, indicó Muñoz. 

Cabe recordar que una situación 
similar a la descrita por Sara Muñoz 
Riffo  ocurrió con los productores de 
papa cañetina ya que vendieron sus 
sacos de 25 kilos alrededor de los 

$15 mil en el campo, mientras que 
en la ciudad se comercializó en cer-
ca de $30 mil el saco. 

Mónica Chávez, agrónoma de 
Prodesal (Programa de Desarrollo 
Local) que asesora a los producto-
res de papa de Cañete dijo que “los 
precios por saco en Cañete están 
entre $25 mil y $30 mil al consumi-
dor, pero a los productores (de papa 
cañetina) les están pagando en tor-
no a los $15 mil en el campo y ya 
queda muy poca papa. A quienes les 
quedan papas son muchos comer-
ciantes porque los productores ya 
vendieron”.     

 
Carnes Rojas 

En cuanto a la proyección de pre-
cio de las carnes con ocasión de las 
fiestas patrias la seremi, Pamela Yá-
ñez, proyectó que “se espera una 
alza con una variación de entre un 
7% y un 20% ya sea en carnicerías o 
supermercados donde el llamado a 
la gentes es siempre cotizar para 
ver la mejor opción además de com-
prar en locales establecidos”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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$1.000 por kilo es el menor valor, según  
datos de Odepa y lo indicado por la 
presidenta de la Feria Campesina. 
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ANTE NUEVO SALARIO DE $500 MIL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Son 8.117 las pymes de la Región 
del Biobío que cumplen con el re-
quisito para postular al Subsidio 
del Salario Mínimo y que todavía no 
realizan el trámite.  

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía; junto a Sandra Quintana, sere-
mi del Trabajo; confirmaron el total 
y entregaron detalles de lo entrega-
do a la fecha (en cuanto al subsidio), 
plazos de postulación y cómo acce-
der al beneficio, entre otros aspectos.  

“Hacemos un llamado a todas las 
micro, pequeñas y medianas em-
presa de la Región del Biobío para 
que postulen Subsidio de Salario 
Mínimo(...) Tenemos un 58% de co-
bertura, es decir, son un poco más 
de 11 mil las empresas que ya están 
recibiendo este beneficio en la Re-
gión. Hay 8 mil que son potenciales 
beneficiarias y que no han accedi-
do a este subsidio, cuyo plazo para 
postular vence el 20 de septiembre”, 
señaló Sepúlveda. 

 
¿Cómo postular?  

De acuerdo con Javier Sepúlveda, 
“la postulación se hace a través de 
la página del Servicio de Impuestos 
Internos (SII) y el único requisito es 
que se trate de una empresa forma-
lizada con inicio de actividades en 
el SII, y además tenga como mínimo 
un trabajador con un sueldo de sa-
lario mínimo”. 

Requerido respecto de cómo se 
explica que resten más de 8 mil em-
presas por postular en la Región, el 
seremi dijo que “ha hecho falta ma-
yor difusión lo que hemos estado 
haciendo ya hace varios meses y es 
posible que algunas pymes crean 
que por postular puedan perder 
otros beneficios, pero no es así, ya 
que no es excluyente con otras ayu-
das que puedan estar recibiendo”. 

Otro punto importante para el 
representante en la zona del Minis-
terio de Economía es que “nuestro 
Gobierno ya través del Ministerio de 
Economía mantenemos un perma-
nente y fluido diálogo con asocia-
ciones gremiales de micro, peque-
ñas y medianas empresas desde la 
federación de comercio y turismos 
como con cada una de las cámaras 
de Comercio donde esta informa-
ción se ha hecho llegar de manera 
oportuna así como también a los 
municipios con Oficinas de Fomen-
to productivo”.   

En cuanto a los sectores económi-
cos que más han postulado, Sepúl-
veda expresó que en general han 
sido del sector comercio y Mipymes 
manufactureras.  

 
¿Cómo opera el subsidio? 

Vale recordar que esta política 
pública responde a la implementa-
ción escalonada del nuevo sueldo 
mínimo de $500 mil, el que debe 
estar en ejecución total desde el 

Más de 8 mil pymes 
de Biobío aún no 
postulan al Subsidio 
del Salario Mínimo 
Plazo para la obtención del beneficio vence este 20 de 
septiembre y contempla una ayuda monetaria por cada 
trabajador. Puede llegar hasta los $45 mil mensuales.

rios donde hablamos de un aumen-
to sobre un 25% en muy poco tiem-
po y precisamente este 18 de sep-
tiembre sube a $ 460 mil”. 

Marcos Garrido, presidente y te-
sorero de la Asociación Gremial Ga-
lería Alessandri de Concepción, ma-
nifestó respecto de las expectativas 
del comercio para mejorar las pos-
tulaciones al subsidio del Salario 
Mínimo que “la gran mayoría de los 
que podemos participar tenemos 
algo de desconocimiento sobre los 
beneficios que implica postular y 
que permiten proyectar un mejor 
trabajo, así que hay que estar aten-
tos, ocupados en que esto se pueda 
promover de la manera correcta”. 

 
Reparos  

Teresa Alarcón, presidenta de la 
Asociación Gremial de Turismo de 
la Provincia de Biobío (Contur Bio-
bío), donde parte de los socios resul-
taron afectados por el sistema fron-
tal, especialmente en el borde del 
Río Laja, hizo la observación de que 
“muchas Mipymes turísticas no solo 
de Laja, sino que también de Naci-
miento y otros lugares no califican 
para acceder al Subsidio del Salario 
Mínimo debido a que la mayoría 
corresponde a microempresas fa-
miliares donde los trabajadores son 
parientes entre sí, y por esta razón 
no cumplen con el requisito, situa-
ción que hemos comunicado a las 
autoridades”. 

Por su parte, Humberto Miguel, 
presidente de Asembio, entidad que 
agrupa a pymes de la Región, apun-
tó algunos problemas identificados 
desde que inició el proceso ante-
rior al actual. 

“Cuando hubo un subsidio anterior 
al vigente, que era alrededor de $24 
mil aproximadamente por cada tra-
bajador, este adolecía de varios erro-
res que hicimos ver en su momento, 
relacionados con que si el trabaja-
dor obtenía un salario mayor por ho-
ras extra o algún bono, quedaba fue-
ra del requisito. Por ejemplo, si el suel-
do imponible eran $410 mil accedía, 
pero sí tenía una hora extraordinaria 
por lo que recibía $3 mil más, la em-
presa perdía el derecho”, aseguró. 

Respecto del subsidio actual, Mi-
guel recalcó que persisten algunos 
reparos. “Luego de hacer reclamos 
tanto en el ámbito regional como 
nacional, se incorporó un rango fle-
xible para ingresos entre $411 mil y 
$500 mil y un subsidio variable res-
pecto del cual no existe claridad. Al 
revisar los datos de las postulacio-
nes (actuales) con planilla en mano, 
algunos casos no cumplen requisi-
to con ingresos de $440 mil, mien-
tras que otros sí, con ingresos de $ 
424 mil donde le dan $7 mil de sub-
sidio y otro con ingresos de $ 430 
mil, le dan $ 4 mil de beneficio”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

seremi del Trabajo y Previsión So-
cial puso énfasis en que “efectiva-
mente existe mucho desconoci-
miento y probablemente se piense 
que es un trámite complejo o muy 
muy largo, pero aquí lo importante 
es poder recibir los apoyos del esta-
do y no se pierdan. El alza del Sala-
rio Mínimo se logró mucho antes de 
lo que se había comprometido en un 
acuerdo con la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT) y los empresa-

próximo año. 
“Consiste en un pago monetario 

que hace a la empresa que postula, 
no al bolsillo del trabajador, que 
considera un valor  por cada traba-
jador con Salario Mínimo que pue-
de llegar hasta los $ 45 mil mensual 
por trabajador, y se postula una sola 
vez y luego se recibe automática-
mente hasta el mes de abril de 
2025”, explicaron desde Economía. 

Por su parte, Sandra Quintana, 
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PERTENECIENTES A LA ZONA DE CONTROL DEL FOCO DE INFLUENZA AVIAR EN FLORIDA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como una forma de agra-
decer la colaboración de los 
400 vecinos y vecinas dueños 
de aves de traspatio que esta-
ban ubicados en el área de 
control del foco de influenza 
aviar en la comuna de Flori-
da, el Director Regional del 
Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG), Roberto Ferrada, jun-
to al Director de Medio Am-
biente de Florida, Raúl Parra, 
y funcionarios del Servicios, 
entregaron, esta mañana, ár-
boles nativos a las familias 
del sector Manco. 

“Estamos visitando a due-
ños y dueñas de aves de co-
rral en un acto bien simbóli-
co para agradecer que nos 
hayan permitido catastrar 
sus aves, hacer la vigilancia 
clínica, los muestreos nece-
sarios para poder indicar de 
forma científica que esta 
zona, de los planteles indus-
triales, hoy está libre de la 
enfermedad de inf luenza 
aviar, además, todos los tras-
patios alrededor de esta 
zona de cuarentena sanita-
ria”, destacó el directivo del 
SAG. Agregó que “gracias al 
apoyo de la Corporación Na-
cional Forestal (CONAF) y el 
Instituto Forestal (INFOR) 
que nos donaron 800 árboles 

SAG Biobío entregó árboles 
nativos a dueños de aves de corral
La Corporación Nacional Forestal (Conaf) y el Instituto Forestal (Infor) 
donaron 800 especies autóctonas. Labores de prevención fueron claves 
para lograr  contar actualmente con aves sanas en el sector. 
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gan aves, realizar vigilancia 
epidemiológica en zonas bajo 
control sanitario (muestreo), 
además de dar a conocer las 
medidas de bioseguridad para 
evitar el contagio de sus aves”. 

En tanto, Rosa Aguilera, del 
sector San Sebastián de Man-
co, indicó que “me pareció 
muy bien el trabajo que hicie-
ron las personas del SAG, no-
sotros confiamos en ellos, te-
nemos nuestras gallinas sa-
nas, gracias a ellos y al 
Servicio Agrícola y Ganadero 
que se hizo presente, y ahora 
por este momento que vinie-
ron a darme este arbolito, fe-
liz también, porque es un re-

Analizan importancia estratégica de energía eléctrica en la Región
fíos de la industria energéti-
ca, en el cual los actores pri-
vados, públicos, autoridades 
locales y miembros de la co-
munidad jugamos un rol cla-
ve para avanzar a un ecosis-
tema donde la generación de 
energía sea un aporte en para 
el entorno”. 

Daniela Espinoza, seremi 
de Energía, destacó el aporte 
del evento como una señal 
de descentralización y reco-
nocimiento a la importancia 
que tiene Biobío para la gene-
ración eléctrica del país.

Un análisis sobre la impor-
tancia estratégica de energía 
eléctrica en la Región fue rea-
lizado en el seminario “Diálo-
gos en Biobío: desafíos y apor-
tes de la energía en el territo-
rio”, organizado por 
Generadoras de Chile y la Cá-
mara de la Producción y el Co-
mercio de Biobío (CPC Biobío).  

El presidente del Comité 
de Energías Limpias y Cam-
bio Climático de  CPC de Bio-
bío, Nelson Donoso, señaló 
que el trabajo de la multigre-
mial se enfoca gran parte en 
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cuerdo que voy a tener”. 
Cabe señalar que en la Re-

gión el virus se ha detectado 
en 16 especies: pelícano, ga-
viota dominicana, gaviotín 
elegante, gaviotín gallina, 
pavo, ganso, bandurria, cis-
ne coscoroba, gorrión, pique-
ro, queltehue y tiuque. Actual-
mente hay 4 zonas costeras 
bajo control sanitario, mien-
tras que se han saneado 3 
planteles industriales, se han 
levantado 10 áreas de traspa-
tio y dos áreas costeras (Pure-
ma y Colcura)
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de especies nativas para en-
tregar a los vecinos y veci-
nas que nos han apoyado en 
esta campaña”. 

Desde el organismo estatal 
recordaron además que pre-
vio al inicio de la emergencia, 
el SAG comenzó un trabajo 
de catastro de las aves de tras-
patio en las zonas colindantes 
a los planteles industriales de 
la región, actividad que fue re-
forzada durante la emergen-
cia sanitaria, con brigadas 
compuestas por un médico 
veterinario y un técnico, los 
cuales tenían como principa-
les funciones catastrar todos 
los establecimientos que ten-

PubliNota

UNA MINISTRA 
CON UNA 
ESTRATEGIA 
ERRÁTICA

La Ministra del Trabajo y Previsión Social, 
Jeannette Jara, ha tenido una estrategia errá-
tica respecto a la discusión de la reforma pre-
visional, lo que ha determinado que hoy se 
encuentre en punto muerto. 

En las últimas entrevistas de la Ministra 
Jara, ella ha sostenido a que fines de Sep-
tiembre se presentarán las indicaciones for-
males de su reforma previsional, que en un 
inicio se centrarán en los nudos más comple-
jos de la discusión, que son la creación del 
seguro social, división de la industria, y la me-
jora de la pensión garantizada universal -
PGU-. Lo anterior representa una mala estra-
tegia, pues está forzando un acuerdo previ-
sional teniendo como moneda de cambio a 
favor el aumento de la PGU, pero condicio-
nando a un pacto fiscal el cual tiene la mis-
ma complejidad que la reforma previsional 
propiamente tal. 

Acá la estratégia correcta es ver cuales son 
los puntos comunes, y construir desde ahí. Por 
ejemplo, la oposición ha mencionado que 
está disponible en legislar sobre unas parti-
das tributarias que permitan el aumento de 
la PGU en lo inmediato, lo cual sería un gran 
logro para el Gobierno al final del día, pero 
la realidad es que no quieren ceder por que-
darse sin el poder de negociación que tiene 
la mejora de la PGU. 

La Ministra Jara tuvo un gran logro con la 
aprobación de la jornada laboral de las 40 ho-
ras, pero ese capital político se está agotan-
do rápidamente, y el forzar una discusión pre-
visional sin acuerdos, terminará por alejar 
aún más las posiciones, perjudicando princi-
palmente a ella, pues presionara su salida de 
la cartera del trabajo, y con ello toda el peso 
del Partido Comunista detrás de la reforma 
previsional. 

Recordemos además la abrupta salida del 
ex Subsecretario Larraín, con una una deman-
da al Estado de por medio, y la nula presen-
cia en el debate del nuevo Subsecretario de 
Previsión Social, por lo que hoy todos los ojos 
están puestos en la Ministra Jara. 

Sacar una ley corta en pensiones, focaliza-
da en la mejora de la PGU, le da dos años más 
de capital político para la negociación con la 
oposición en los puntos que el Gobierno no 
está dispuesto a ceder, por lo que fortalece 
su figura política, pues en ese caso, los que 
tendrían que ceder es la oposición, en parti-
cular el de destinar íntegramente el 6% de co-
tización adicional a capitalización individual. 

A veces hay que retroceder para poder 
avanzar, y una ley corta en pensiones que for-
talezca la PGU puede ser el impulso necesa-
rio para sacar adelante los consensos nece-
sarios para destrabar la reforma previsional. 

reconocer a las industrias 
como “actores sociales en 
cada territorio donde desa-

rrollan sus proyectos, por eso 
el desarrollo sostenible es 
uno de los principales desa-
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Un homenaje. Un tributo a quienes 
a través de su arte ayudaron al país en 
un momento muy duro, y usaron su 
creación también como modo de pro-
testa, en algunos casos con tristes 
consecuencias. En el marco de los 50 
años del Golpe de Estado, la Orques-
ta Sinfónica UdeC junto a Nano Stern 
presentará “Nueva canción chilena”, 
concierto que se realizará hoy y ma-
ñana, a las 19 horas, en el Teatro UdeC. 

Bajo la dirección del maestro Juan 
Pablo Aguayo, el repertorio incluirá 
un homenaje profundo a la genera-
ción de compositores y compositoras 
que formaron parte de la nueva can-
ción chilena, y también una obra iné-
dita, basada en las últimas palabras de 
Víctor Jara, compuesta por Stern. 

“Puede sonar exagerado, pero lo 
que vamos a hacer en esta ocasión es 
uno de los puntos culmines en mi ca-
mino en la música hasta ahora. No es 
como se ha hecho muchas veces an-
tes, un concierto donde reversiona-
mos en formato sinfónico canciones 
emblemáticas de varios compositores 
como Víctor Jara, Violeta Parra. Una 
parte será eso, pero además la pri-
mera parte de la presentación, que 
son 20 minutos, es una obra original, 
que es algo que hasta donde yo entien-
do todavía se da en este espacio don-
de se mezcla lo popular y lo docto y no 
se había hecho hasta ahora. Para mí 
es un paso gigantesco en mi experi-
mentación con la música, es algo muy 
fuerte. Yo escribí el texto de la obra, 
compuse la música, hice los arreglos, 
orquesté y cantaré como solista. Es 
muy extraño, muy intenso, hay un in-
volucramiento emocional muy pro-
fundo, y por eso, sin miedo a exagerar, 
realmente estoy muy emocionado y 
hago una invitación a la gente para 
que no se lo pierda”, señaló el músico. 

De la pieza, Stern detalló que “se lla-
ma ‘Hará brotar el momento’ y la 
construcción del texto es una glosa, 
que es un procedimiento poético de 
tomar unos versos acotados y usarlos 
como estructura base de un texto más 
amplio, que es lo que hice con los úl-
timos tres versos de la carta que dejó 
Víctor Jara en el Estadio Chile, cuan-
do lo mataron. Me contó Pedro Sán-
chez, payador, que el Víctor quería 
hacer una décima y ahí se lo llevaron, 
quedó inconclusa, con los primeros 
tres versos. Hay tres proyectos que 
están muy relacionados: el disco de 
Víctor Jara, este concierto sinfónico y 
un documental que hice, que se llama 
‘En septiembre canta el gallo’ que se 
está estrenando por estos días”. 

Al respecto, agregó que “tuve que 
conversar mucho con gente de la 
época, personas que vivieron esa mú-

Músico estará junto a 
la Sinfónica UdeC en 
“Nueva canción 
chilena”, concierto 
que se realizará hoy 
y mañana en el 
Teatro UdeC. 
El repertorio 
incluirá una obra 
original suya 
basada en las 
últimas palabras 
de Víctor Jara. 
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“Creo que la música tiene el poder 
de sanar, suena algo cursi pero es cier-
to. Puede sanar las heridas colectivas, 
porque la música es una cuestión co-
munitaria, que nos lleva a un estado de 
conexión con otro, que nos lleva en 
este caso a un estado de conexión con 
nuestra historia, con una identidad 
en común. Estoy súper conmovido 
como todos por el miserable estado de 
la situación a la que llegamos”, dijo.  

Además, destacó que “en lo perso-
nal, estoy tranquilo y satisfecho, por-
que me propuse hacer un aporte des-
de mi rincón, que es la música, y con 
estos tres proyectos grandes en que 
estoy participando se ha concretado 
y es un aporte real. Curiosamente, 
hartas cosas, y en varios discos y te-
mas distintos, se han estrenado en 
Conce antes que en otro lugar. El des-
tino puso a la ciudad en mi camino de 
una forma muy particular y me alegra 
mucho que vuelva a pasar, sobre todo 
con una agrupación tan querida en la 
ciudad, tan importante para la vida 
cultural de todo el sur de Conce como 
es la Sinfónica UdeC”.     

STERN JUNTO AL 
DIRECTOR, JUAN 
PABLO AGUAYO, 

en los primeros 
ensayos de cara al 

concierto. 
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LA PREPARACIÓN HA SIDO INTENSA de 
cara a las dos presentaciones. 

“Lo que me queda por 
estrenar es esta obra, y 
qué hermoso que sea 
en Concepción”. 
Nano Stern, músico. 

“Buscamos resaltar a aquellos 
cantautores tan importantes y 
cómo su música puede ser 
realzada en este formato”. 
Juan Pablo Aguayo, director.

Conciertos se realizarán hoy 
y mañana, ambos a partir 
de las 19 horas. Entradas en 
boletería del teatro o en 
teatroudec.cl

“Creo que la música tiene 
el poder de sanar el dolor”

NANO STERN

nes y con quien igual tenemos mucha 
sinergia. Están todos los elementos 
para hacer presentaciones inolvida-
bles para nosotros y para la gente 
también”. 

 
Destino Concepción 

Stern igual se refirió a las expecta-
tivas que le genera ser parte de este 
concierto. 

sica en su momento y se fueron nu-
triendo los tres proyectos en parale-
lo. Entonces por un lado se encuen-
tra esta obra nueva, que construye 
sobre esos versos y tiene una estruc-
tura propia de la música docta. Es un 
ciclo de canciones en cuatro movi-
mientos, con tempos distintos, pero 
tiene un lenguaje popular y un texto 
en décimas”. 

Sobre estar junto a la Sinfónica en 
este proyecto, afirmó que “es la prime-
ra vez que trabajo con ella, y poder ha-
cer esto con músicos de este nivel, 
con una de las pocas orquestas pro-
fesionales de Chile, es tremendo. Los 
he visto tocar, sé de su calidad, ade-
más viene el maestro Juan Pablo 
Aguayo, que es un grandísimo talen-
to dentro de los directores más jóve-
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Con podio culminó la participación del pen-
quista Matías Lacroix en el Campeonato Sud-
americano Adulto de Squash, que se llevó a 
cabo en Río de Janeiro, Brasil. 

El jugador fue parte del representativo na-

cional que disputó el certamen, conquistan-
do la medalla de bronce en el dobles junto a  
José Tomás Gallegos, tras caer en semifinales 
ante la dupla de Colombia. 

En la modalidad de equipos, Chile fue quinto.

Penquista sumó bronce en sudamericano de squash 

FACEBOOK FEDERACIÓN 
DEPORTIVA CHILENA DE SQUASH

Las mellizas Abraham salen por un 
boleto a los Juegos Olímpicos de París

Una jornada histórica podrían 
vivir este jueves las hermanas An-
tonia y Melita Abraham, quienes 
disputarán las semifinales del dos 
sin timonel (W2-) en el Campeona-
to Mundial de Remo, que se dispu-
ta en Belgrado, Serbia. 

Las sampedrinas tuvieron un es-
treno brillante en la competencia, 
ganando su heat clasificatorio y pa-

les, con lo cual pondrían por prime-
ra vez su nombre en una cita de los 
cinco anillos, algo que se le escapó 
de las manos en la previa a Tokio 
2020. 

La prueba de semifinales del Dos 
sin Timonel se desarrollará en la 
madrugada de este jueves en nues-
tro país, cuando el reloj marque las 
4:35 horas.

FOTO: X @TEAMCHILE_COCH

UN LOGRO INÉDITO podrían conseguir este jueves las sampedrinas. 

sando directamente a la semifinal, 
instancia en la que podrían sellar 
una inédita clasificación a los Jue-
gos Olímpicos de París 2024. 

Para conseguir aquello, la dupla 
regional debe terminar dentro de 
las tres primeras y clasificar a la fi-
nal de la prueba. O, en su defecto, 
culminar dentro de los mejores 11 
tiempos de la instancia de semifina-

FINAL NACIONAL DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

A gran nivel continúa desarro-
llándose la final nacional de los Jue-
gos Deportivos Escolares, en dis-
tintos escenarios de la Región del 
Biobío. Algunas disciplinas ya están 
jugando sus etapas decisivas, como 
el caso del básquetbol femenino, 
disciplina en la que el representati-
vo dueño de casa estuvo a una vic-
toria de subirse al podio. 

Se trata del Colegio Creación de 
Concepción, que se quedó con el 
cuarto lugar tras caer ante el  Coro-
na School de Tarapacá por un cate-
górico 81-48, con parciales de 32 -5, 
21-13, 10-11 y 18-19. El duelo dispu-
tado en la Casa del Deporte, mostró 
a un elenco iquiqueño ampliamen-
te superior sobre todo en la prime-
ra parte del encuentro, en donde 
logró consolidar una ventaja que 
terminó siendo decisiva para alcan-
zar la medalla de bronce en un de-
porte donde la Región Metropolita-
na se quedó con el título. 

 
Cerrando con triunfos 

Otra especialidad que cerró su 
competencia es el vóleibol femeni-
no, donde nuevamente el Colegio 
Creación de Concepción fue repre-
sentante de Biobío, culminando en 
el quinto puesto luego de vencer al   
Colegio Alemán de Magallanes. 

 En un intenso encuentro jugado 
en el Polideportivo de Santa Bárba-
ra, el equipo local se impuso a las 
magallánicas por  3-0, con parciales 
de 26 - 24, 25 -21  y  25 -20.  Campeo-
nas de vóleibol femenino fueron las 
representantes de Valparaíso.    

Biobío rozó el podio en la 
definición del básquetbol 

lideportivo de Los Ángeles, escenario 
donde el equipo dueño de casa del Li-
ceo Alemán del Verbo Divino, dio 
cuenta del Instituto Santa María de 

FOTO: ISODORO VALENZUELA M.

El Colegio Creación de Concepción cayó ante el Corona 
School de Tarapacá y cerró cuarto del torneo. En tanto, el  
vóleibol femenino culminó quinto tras vencer a Magallanes.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Lo propio sucedió con el ajedrez, 
que terminó su competencia en el 
Hotel El Araucano de Concepción. 
En un inédito final, la corona por 

equipos fue compartida por las re-
giones Metropolitana y del Biobío. 

Finalmente, el balonmano femeni-
no vivió su segunda jornada en el Po-

Chillán por 23-13, consolidándose  
como uno de los mejores de su grupo.  
En el próximo partido, la selección del 
Biobío enfrentará a su par de Atacama. 

En tanto que en el futsal femeni-
no, el Colegio Almondale Lomas 
cayó  por 4-3 ante el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré, de Coquimbo, en el se-
gundo duelo del Grupo B.
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EL EQUIPO DEL  
Colegio Creación  
estuvo cerca de  
subir al podio, pero 
terminó cayendo ante 
Tarapacá, en el duelo  
por el bronce.
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DUELO ENTRE AURINEGROS Y LILAS SE JUGARÁ MAÑANA A LAS 18 HORAS

Siempre es el más ovacionado 
cuando anuncian la formación por 
los parlantes. Gabriel Vargas es el 
gran referente que tiene Deportes 
Concepción en su plantel. A sus 39 
años, es un incansable fanático más 
en la cancha, que suma 5 goles en el 
actual torneo, 4 de ellos de cabeza. 
El último fue ante Limache, súper 
puntero que no pudo ser campeón 
en Collao. “Ratificamos el nivel que 
venimos mostrando hace unos 4-5 
partidos. Lo trabajamos muy bien 
durante la semana, enfrentamos al 
supuesto campeón de la división, al 
mejor, estuvimos a la altura y fuimos 
superiores”, expresó el delantero en 
diálogo con Diario Concepción. 

 
¿Ya están salvados? 

No, para nada. Todavía no. Hace 
5-6 fechas sufríamos, pero hoy sí el 
equipo demuestra un alza. Esto es 
Deportes Concepción y es una final 
cada partido. 

 
¿Calculan cuántos puntos les 
faltan? Por fútbol, uno puede 
pensar que ya están listos 

En lo personal, para mí, cada par-
tido será una final que hay que ga-
nar. Sí, en estos momentos estamos 
salvados de todo, pero hay que de-
mostrar cada fin de semana por-
que estamos en este club y hay que 
seguirlo haciendo. 

 
¿Es su mejor temporada en el 
club? ¿Cómo se siente? 

Bien. Más que mejor temporada, 
siento que con los jugadores que han 
llegado y el profe, el equipo ha tenido 
un alza. Acá esto no es de un nombre 
o un jugador, es todo del equipo. Y por 
lo mismo me he sentido muy cómodo. 

 
Se le nota vigente ... 

Siempre he tenido muy claro que 
teniendo posibilidades dentro del 
área, se me hará todo mucho más fá-
cil y por lo mismo creo que me ha to-
cado convertir en varios partidos. 

 
¿Cómo es su día a día? 

El día a día para mí es como si fue-
se el último entrenamiento. Ya estoy 
en una edad bastante avanzada, 
pero disfruto a concho lo que hago. 
El camarín me ayuda bastante, es 
alegre y motivado con jugadores 
muy comprometidos. Cada día que 
pasa me siento más cómodo y feliz 
en Deportes Concepción. 

“Me cuidé para llegar al clásico, 
pero ahora no me voy a frenar” 

Gabriel Vargas anticipó el choque de Deportes Concepción con Fernández Vial, 
que podría ser el último en su carrera. De cara al próximo año, el goleador lila 
reveló que “me siento vigente y me encantaría seguir. Nadie ha hablado conmigo”.  
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bien, vigente. Siempre he dicho que 
cuando hay un equipo con mucha 
calidad, un DT que marca diferen-
cias y sabe lo que tiene que hacer, a 
uno se le hace mucho más fácil. 

 
Cuando llegó en 2020 dijo que 
quería subir a Primera B con el 
club y ahí retirarse ... 

Sería un sueño. Esto me ilusiona 
y lo vivo cada semana, día a día. 
Pero mañana no lo sé. Estoy en una 
edad avanzada, pero me siento bien 

físicamente, motivado. Y cuando 
veo un plantel muy distinto al de 
otros años, es una motivación extra. 

 
¿Han conversado sobre una po-
sible continuidad? 

No, con nadie. 
 

¿Y le gustaría? 
Me encantaría.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Viene el clásico ahora ... 
Es una final y lo sabemos. Ya la es-

tamos viviendo. Tenemos claro que 
venimos en alza y ellos se jugarán la 
vida. Es un partido único y hay que 
disfrutarlo, yo lo haré a concho.  

 
¿Se cuidó de las tarjetas para 
llegar a este partido? 

Sí, me advirtieron. Igual me cui-
do bastante, sé que a veces las ama-
rillas que saco son tontas. Me gus-
ta sacar de quicio a los árbitros para 

controlar algunos momentos de los 
partidos. No soy de pegar, sí agresi-
vo en la marca y en cada balón. Las 
amarillas son por tratar de contro-
lar algunos detalles. 

 
Igual es difícil frenarse, ¿o no? 

Con Vial no me voy a frenar. Ya lo 
dije en el camarín, no me voy a frenar. 

 
Para 2024, ¿qué viene? 

Lo que Dios quiera. Quedan 5 
partidos para terminar y me siento 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PREPARAN LOS ÚLTIMOS 6 PARTIDOS DEL AÑO

“Uno siempre parte los procesos 
con mucho optimismo, pero por to-
das las dificultades del inicio, la ver-
dad es que nunca pensamos que a 
estas alturas estaríamos terceros”. 
La sinceridad de estas palabras co-
rresponde a Fernando Lazcano, ge-
rente deportivo de Fernández Vial, 
que analizó el buen momento de-
portivo del club, a un triunfo del su-
bliderato, y contó detalles de cómo 
se armó este plantel por el que po-
cos apostaban y ha logrado reen-
cantar al hincha. 

El directivo narró que “siempre se 
buscó un buen grupo y eso se logra 
con sus cualidades como personas. 
No es solo lo futbolístico. Necesitá-
bamos jugadores que se adaptaran 
rápido a lo que queríamos, a entre-
nar un día en una cancha y maña-
na en otra. Todos tenían ganas de re-
vancha, nadie se quejó porque em-
pezamos a entrenar apenas dos 
semanas antes del torneo. Llega-
ron con una gran disposición”. 

¿Y cómo dan con el entrenador? 
“Entrevistamos a varios cuerpos 
técnicos y el profe Jonathan (Orella-
na) era el más indicado para este 
momento. Trabaja de manera se-
ria, sabe lo que es el club y siempre 
se mostró convencido de sacar esto 
adelante. Sabía lo que había y enten-
dió que con eso había que trabajar. 

Los secretos de cómo se 
armó el Vial que va tercero

bol y qué mejor que en la zona. Nery 
quería eso. Ahora ha tenido un año 
espectacular y ojalá podamos rete-
nerlo porque seguramente lo lla-
marán varios equipos”. 

Tienen el segundo ataque menos 
efectivo de Segunda, con 18 goles 
marcados, pero sacando máxima 
rentabilidad a a cada uno. “Partimos 
armándonos fuertes desde atrás, 
más aún cuando logramos resca-
tar a Carlos Gómez, que ha hecho 
un gran campeonato. Lo  más difí-
cil de conseguir es el gol. Los mejo-
res delanteros ya tenían equipo, 
otros se escapan del presupuesto. 
Pero Huerta estaba marcando goles 
antes de irse, creo que Iván (Sando-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Gerente deportivo Fernando Lazcano habló de este grupo 
que se conformó contra el tiempo, sin mucho presupuesto y 
con poco jugador disponible. Un trabajo quirúrgico.

val) está recuperando su nivel y la-
mentablemente David (Llanos) se 
lesionó. Es nuestra deuda, pero se 
contrarresta con lo defensivo”. 

En lo personal ha sido su prime-
ra gran experiencia armando equi-
pos y asegura que “me había retira-
do de las canchas hace dos años y 
tomé un desafío complicado, traté 
de prepararme, es lo que quería 
hacer. Improvisamos mucho, pero 
improvisar resulta una sola vez, ya 
nos estamos preparando para el 
2024, con tiempo. Me siento con 
más herramientas para eso y hay 
gente nueva que llegó con muchas 
ganas”. 

Sobre ellos acotó que “mucho del 
capital que han puesto ha sido para 
cubrir deudas. El otro año no vamos 
a tirar la casa por la ventana. Sere-
mos austeros, pero siempre inten-
tando competir fuerte”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

No nos equivocamos al elegirlo”. 
Vial venía de un descenso, pero 

también de deudas con jugadores 
del año anterior. Ya no era el club más 
confiable para llegar. Lazcano repa-
sa que “pensé que sería más difícil 
convencer a los jugadores de venir, 
pero solo el nombre de Vial y el peso 
que tiene los motivó a estar acá. Aho-
ra, todos los equipos estaban arma-
dos y tuvimos que buscar dentro de 
lo que había en el mercado. Aún así 
encontramos jugadores que sabía-
mos que tenían las condiciones, con-
fiábamos en sus capacidades”. 

 
Nery y el “9” 

Y había que armar una columna 

vertebral. El “Feña” señaló que “par-
timos con Nery Veloso y Claudio 
Muñoz atrás, Diego Huerta fue 
nuestra mejor opción como cen-
trodelantero y luego llegó el ‘Rayo’ 
Fuenzalida. Había que usar el inge-
nio y, con gente que uno conoce en 
el fútbol, logramos préstamos, ha-
blamos con Curicó, Huachipato, 
con Cobreloa. Trabajamos día y no-
che con el profe, con jugadores que 
él también conocía”. 

Y con Veloso se anotaron un pun-
to gigante. Lleva 12 vallas invictas 
en 20 partidos. Una bestia. Lazcano 
advirtió que “lo conozco de años y 
siempre hemos confiado en él, solo 
necesitaba reencantarse con el fút-

OPINIONES
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VIAL TIENE 31 PUNTOS de 60 posibles y solo marcha 
detrás de Limache y Melipilla. Un equipo que se armó 
último para llegar entre los primeros.
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Santoral: Regina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/12 8/13
LOS ÁNGELES

8/14
SANTIAGO

5/12              
CHILLÁN7/13

RANCAGUA

5/13
TALCA

8/13
ANGOL

7/11
TEMUCO

7/12
P. MONTT

8/13
VIERNES

10/13
SÁBADO

10/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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